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КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА 80 147 (+787)
Наш журналист 
всю минувшую 
неделю передавала 
репортажи из зоны 
эпидемиологической 
катастрофы, а когда 
вернулась в Россию,  
то выяснила: дома  
ее не очень-то 
и ждали…

Утром меня разбудил теле-
фонный звонок в мой номер 
в пекинском отеле.

- Дарья Асламова? - стро-
го спросил голос. - Это вам 
звонят из госпиталя. Вы го-
ворите по-английски?

- Да, - испуганно сказала я.
- Получены результаты 

ваших анализов. Они нега-
тивны.

Спросонья слово «негатив-
ный» я восприняла именно 
негативно и проблеяла, как 
овца, идущая на убой:

- Мне прямо сейчас явить-
ся к вам в госпиталь с веща-
ми?

- Зачем? - удивились в 
трубке. - Чтобы получить 
справку? Она все равно будет 
на китайском. Не вздумайте! 
Здесь столько заразных лю-
дей. На сегодняшний день 
вы здоровы. Вот и все.

Отличная новость перед 
полетом!

(Напомню, в конце неде-
ли у меня слегка подскочила 
температура, засопливился 
нос, и я на всякий случай ре-
шила сходить в пекинскую 
больницу и сдать анализы - 
всякое же может быть!)

НИКАКОГО ОСМОТРА
В международном аэро-

порту Пекина, к моему удив-
лению, никому не мерили 
температуру. Хотя обычно 
это делают по 5 - 6 раз на 
дню! Уважаемое китайское 
правительство! Я очень це-
ню ваши усилия по борьбе 
с коронавирусом. Но выпу-
скать в большой мир людей 
из очага эпидемии, даже не 

осмотрев их, - это безответ-
ственно.

Самолет оказался полно-
стью забит китайцами, чему 
я не удивилась. В отличие от 
России ЕС все еще впускает 
китайцев, и люди с деньга-
ми бегут из страны, чтобы 
просто отдохнуть от почти 
двухмесячного заточения в 
карантине, где многие про-
сто сходят с ума в четырех 
стенах. А трансфер через 
Россию самый удобный.

БОЯЗНЬ КИТАЙЦЕВ
Родина встретила нас стро-

го. И это правильно. Сначала 
врачи в скафандрах обош-
ли весь самолет и измерили 
температуру. Только потом 
нас выпустили. На паспорт-
ном контроле случился скан-
дал.

- Я не буду стоять в общей 

очереди с этими желтыми 
обезьянами! - заорал жир-
ный мужик, по виду чистое 
быдло из девяностых годов 
(при этом он только что ле-
тел восемь часов с этими 
«обезьянами»).

- У меня такие связи, что 
вас завтра всех уволят! - во-
пил он пограничникам. - Я 
сейчас позвоню куда надо! 
Да я до министра дойду!

Я пришла в ярость. Ведь 
большинство китайцев уж 
точно поняли, что их обо-
звали обезьянами.

- Прекратите орать! - гром-
ко заявила я. - Вы только что 
оскорбили людей. И не по-
зорьте страну!

Как ни странно, это поде-
йствовало. Он еще пытался 
хорохориться, хотя жена дер-
гала его за рукав, но после 
моих слов: «А еще думает, 

что он мужик!» - тон сменил, 
и больше мы его не слышали.

Дальше нас ожидала се-
рьезная медицинская про-
верка. Несколько бригад 
врачей. Анализы из горла 
и носа. Полный опрос: где 
мы живем, где будем нахо-
диться в ближайшие недели, 
к какой поликлинике при-
креплены. Мне даже выда-
ли больничный лист на две 
недели и попросили не по-
кидать в это время страну.

«ЭТА ТЕТЯ ЗАРАЗНАЯ!»
Полный шок ожидал меня, 

когда я подъехала к дому. Я, 
как ответственный человек, 
была в маске и перчатках. Но 
когда я вышла из такси с че-

моданом, улица замерла. Все 
смотрели на меня с ужасом, 
а мне почему-то казалось, 
что у людей голые лица. А 
главное, что их ужасно мно-
го. Вдруг какая-то женщина 
закричала своему ребенку: 
«Эта тетя заразная! Бежим 
очень быстро!» И все тоже 
побежали. Это страх зараз-
ен и лишает людей даже до-
стоинства.

Я вошла в пустую квартиру 
(дочери пришлось взять от-
пуск за свой счет и уехать). 
Нашла в морозилке пельме-
ни. И вдруг разревелась от 
обиды. Да вы же звери, го-
спода! Как я сейчас выйду 
в магазин в маске и перчат-
ках? Меня просто выгонят! 
Или забросают камнями. И 
вдруг я поняла: именно этого 
добивались те, кто устроил 
эпидемию, которая ничтож-
на по сравнению с гриппом. 
(Я по-прежнему уверена, что 
эпидемия неслучайна.) Ее 
цель - вызвать ненависть к 
нашим соседям, превратить 
их в пугало и расчеловечить 
нас самих.

Я подумала о плачущих 
девочках-медсестрах и 
женщинах-врачах, которых 
сейчас бреют наголо в Китае 
добровольцы в парикмахер-
ских (которые официально 
закрыты). Невозможно хо-
дить в скафандрах 24 часа 
в сутки, если на голове есть 
волосы. Как у них свербит, 
чешется и потеет кожа, как 
горят неизбежные язвы на 
теле. Но они не сдаются. Они 
бесконечно терпеливы к па-
циентам. Ведь чума или вой-
на может постучаться в дом 
каждого из нас. И тут, как 
писал Альбер Камю в романе 
«Чума», «быть честным - это 
делать свое дело».

Пекин - Москва.

Подробности, видео и фото, которые 
передает наш спецкор, - на сайте
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Китай устал от коронавируса и ослабил 
контроль за вылетающими туристами.  

В России, напротив, держат руку на пульсе.

Спецкор «КП» Дарья АСЛАМОВА:

Мой самолет из Пекина  
в «Шереметьево» встретили 
люди в скафандрах

за суткичеловек

 ■ Мы СОСЕДИ

Дмитрий СТЕШИН

После «радушной» встречи 
эвакуированных самолетом 
из Китая украинцев их 
соотечественники больше 
не хотят возвращаться 
на родину, предпочтя 
остаться на борту 
карантинного лайнера.

Круизный лайнер «Бриллиантовая 
принцесса» уже три недели стоит на 
якоре в порту Иокогамы (см. сайт 
kp.ru). Японские власти ввели на нем 
карантин из-за заболевшего гражда-
нина Китая. Всего в заточении на 
судне оказались 3771 человек, при-
чем двое пассажиров уже умерли от 
коронавируса.

Постепенно пассажиров с 
лайнера начали эвакуировать. 
На днях, например, Россия вы-
везла своих граждан домой.

А вот 25 украинцев наотрез отказа-
лись съезжать с корабля, как заявил 
Максим Коваленко - начальник от-
дела кризисных ситуаций украин-
ского МИДа.

- Их обязательства определяются 
контрактом, также учитывается их 
желания. Пока 24 из них сообщи-
ли, что не намерены сейчас возвра-
щаться на Украину. Еще с одним 
устанавливается контакт.

Причин может быть несколько. 
Отказавшиеся эвакуироваться укра-
инцы - члены экипажа лайнера, а во-
все не туристы. Фирма-наниматель 
обязана будет оплатить им каран-
тинный простой в порту, скорее 

всего, как обычные рабочие дни. А 
вот в случае эвакуации работодатели 
могут сослаться на «обстоятельства 
неодолимой силы» и деньги с них не 
вытрясешь. Под вопросом останет-
ся и возвращение на свои рабочие 
места после окончания карантина. 
И вообще непонятно, выпустят ли 
украинцев после этой эвакуации 
за границу? И впустят ли хотя бы 
в Польшу?

Но самая главная причина - это 
радушие украинской родины-мамы. 
Им наслаждался на прошлой неделе 
весь мир! Практически в прямом 
эфире мы видели, как встречали на 
Украине эвакуированных из Китая 

сограждан. Как одна за другой 
отказывались от них больницы. 
Как врачи из Львова пели гимн в 
честь того, что больных повезли 

не к ним, а куда-то в другое место. 
«В Чернобыль их! В Донбасс!» - кри-
чали другие.

А под Полтавой толпа забрасывала 
автобусы с эвакуированными людь-
ми камнями и ревела «Жги!».

Честно скажу, я бы тоже предпочел 
остаться на лайнере. Может быть, 
там и бродит по переборкам таин-
ственный вирус, но при этом вокруг 
абсолютно душевно здоровые люди, 
без «майдана головного мозга».

Один из узников «Бриллиантовой 
принцессы», врач из Новосибирска, 
рассказал, что японцы любят под-
плывать на своих катерах к каран-
тинному лайнеру и включать кра-
сивую музыку - так они выражают 
поддержку оказавшимся в заточе-
нии. Закидывать лайнер камнями 
или бутылками с «коктейлем Моло-
това» им как-то не приходит в голо-
ву. Наверное, потому что в Японии 
не было «революции достоинства»...

Карантин слаще неньки?

«Вирусный» скандал  
на Украине в подробностях  
и видео - на сайте kp.ru
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2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ2699 (+80) 27 668 (+2624)
Алина САНИНА

Репортаж «КП» из страны, 
первой в Европе принявшей 
удар новой болезни из Китая.

Звонок бился в утренний сон. Встре-
воженный голос мамы: «Как ты себя 
чувствуешь? В Италии карантин!  
60 заболевших».

Только вчера за ужином с друзьями 
обсуждали, что «побушует и пере-
станет», но ужинать решили дома. 
В Италии сейчас период карнавала, 
поэтому показывают репортажи 
веселящейся толпы в масках и без, 
стараются сдерживать панику. По 
телевизору политики разрываются 
между безопасностью нации и демо-
кратической лояльностью ко всем 
остальным.

В Лигурии закрыли университет на 
карантин, но глава региона оправ-
дывается, что без согласования с 
местными властями. Закрывают до 
28 февраля и университет в Парме и 
других городах Италии. Люди едут 
в поездах в масках. В маленьких го-
родах, где есть заболевшие, поезда 
не останавливаются. Отменяются 
многие мероприятия. Еще вчера под-
руга была на модном показе в Милане, 
а сегодня на дверях Teatro аlla Scala 
висит объявление об отмене спекта-
кля из-за эпидемии. В Венеции школы 
закрыты до 2 марта.

ПОЧЕМУ АПЕННИНЫ?
Почему эпидемия приземлилась 

на севере страны? Именно там ба-
зируется промышленность с наем-
ными китайскими рабочими, оттуда 
летают бизнесмены в КНР. Даже 
первыми закрыв авиасообщение с 
Поднебесной, итальянцы первыми 
из европейцев оказались под ударом 
эпидемии.

Правительство просит не раз-
водить панику, потому что «каж-

дое лишнее слово стоит казне мил-
лион».

- Все принимаемые меры: маски, 
закрытие учреждений и отмена ме-
роприятий - носят превентивный 
характер - для нераспространения 
коронавируса, - объясняет доктор 
Илария Капуа, не только депутат, 
но и вирусолог. - Нет никакой ка-
тастрофы, и все делается для ее из-
бежания.

Известно, что китайцев, легальных 
и нелегальных, в Италии огромное 

количество. Многие из них самостоя-
тельно отсидели карантин дома, что-
бы удостовериться, что беда их не 
коснулась. Что касается остальных... 
Еще недавно осуждали хозяина ресто-
рана во Флоренции, который не пу-
скал китайских туристов, теперь без 
громкой огласки его поддерживают.

Открываю после обеда одну из 
центральных газет - 133 заболевших! 
В северных регионах - Ломбардии, 
Венето, Фриули и Пьемонте - закры-
ваются школы. На острове Искья 

запрещено высаживать туристов из 
этих регионов и китайцев. Политик 
Борелли констатирует: «Медики не 
могут распознать симптомы вируса». 
«Да, - подтверждают врачи. - Мы 
можем подтвердить только с тестом».

БОИМСЯ ИЛИ НЕТ?
Мы созваниваемся с друзьями и 

аккуратно интересуемся продукто-
выми запасами. В памяти всплывает 
рассказ деда об испанке, выкосив-
шей миллионы. В СМИ рассказы-
вают, что делать при подозрении 
на начало заболевания: звонить до-
машнему врачу и бежать в приемный 
покой в больницу.

По ТВ показали, что маска долж-
на быть с фильтром. Ее цена - от 15 
до 83 евро. Некоторые пишут , что 
даже простые маски подорожали на 
1,7%. Кому война, кому мать родна. 
А в газете пишут: «Большие города 
в зоне риска». Надо думать, под ка-
ким риском Рим, без которого не 
обходится ни один тур по Италии.

Сидим думаем: запасаться про-
дуктами на две недели и отменить 
встречи или жить нормальной жиз-
нью в маске? Вчера людей на улицах 
было меньше, чем в Феррагосто (в 
Италии во время праздника Успения 
все уезжают в отпуска). Многие заве-
дения даже не открывались. Сейчас 
вирус хорошо пошатнет и так еле 
дышащую итальянскую экономику...

Пока писала этот материал, уже 
152 подтвержденных случая. Пошла 
покупать маску и за продуктами...

Рим.

Тревога в Италии:

Запасаемся продуктами,  
но стараемся не паниковать
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Из-за угрозы распространения коронавируса власти региона Венето 
досрочно закрыли Венецианский карнавал. Мероприятия должны были 
продолжаться с 7 по 25 февраля. Но с воскресенья всем участникам  

и гостям торжества пришлось сменить красочные маски на медицинские.

за сутки за суткичеловекчеловек

 ■ ШТРАФНОЙ УДАР

У Месси измерили 
температуру
Сергей КИРИЛЛОВ

«Лига чемпионов не будет 
отменена» - такое заявление 
в своем Инстаграме утром во 
вторник опубликовал УЕФА. 
А ведь футбольную Европу на-
чинает знобить. В Италии, где 
уже более 200 человек подхва-
тили новый вирус, в воскресе-
нье отменили сразу четыре мат-
ча серии А. Это прежде всего 
коснулось северных провинций 
Ломбардии, Венеции и Пье-
монта, где встречи «Верона» - 
«Кальяри», «Интер» - «Сампдо-
рия», «Аталанта» - «Сассуоло» и 
«Торино» - «Парма» перенесли 
на неопределенные сроки.

А тем временем эпидемия по-
добралась и к самому святому 
турниру Европы - Лиге чемпио-
нов. Премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте заявил, что во-
обще все футбольные матчи, 
включая международные, мо-
гут быть отменены. При этом 
игру Лиги чемпионов «Наполи» 
- «Барселона» в Неаполе, где 

тоже обнаружены двое инфи-
цированных, все же отменять 
не стали. Но меры предосто-
рожности - строжайшие. К 
примеру, всем футболистам 
«Барсы», включая Месси, еще 
в аэропорту Неаполя измерили 
температуру. Вроде никого не 
госпитализировали.

А вот матч Лиги Европы «Ин-
тер» - «Лудогорец» пройдет в 
четверг в Милане при пустых 
трибунах. А это уже прямые 
убытки - домашний стадион 
«Интера» (а также «Милана») 
«Сан-Сиро» вмещает 81 тысячу 
зрителей.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Корее, где заразились ви-

русом 893 человека, девять из 
которых умерли, и вовсе от-
менили чемпионат страны по 
футболу. Четыре корейских 
клуба на смогут выступить в 
Азиатской лиге чемпионов 
(АФК).

 ■ ДОСЛОВНО

Ярослав КОРОБАТОВ

Генеральный 
директор Всемирной 
организации 
здравоохранения 
сделал прогноз 
о распространении 
нового заболевания.

По своему потенциалу 
вспышка китайского ко-
ронавируса COVID-2019 
(так официально называ-
ется новое заболевание) 
способна принять характер 
пандемии. Об этом заявил 
на брифинге в Женеве гла-
ва Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) Те-
дрос Аданом Гебрейесус. 

Напомним, пандемией 
называется необычайно 
сильная эпидемия, кото-
рая имеет глобальный ха-
рактер и распространяется 
во многих странах, а ино-
гда по всей планете. Пока 
же использовать термин 
«пандемия» неоправдан-
но, поскольку речь идет об 
эпидемии только в одном 
регионе. Из 80 тысяч за-

болевших 77,6 тысячи - 
это жители Китая, еще 
примерно около тысячи 
инфицированных - это 
граждане Южной Кореи. 
В остальных странах ми-
ра количество зараженных 
исчисляется десятками или 
сотнями.

- На сегодня ВОЗ не на-
блюдает безудержного и 
глобального распростра-
нения коронавируса, у нас 
нет оснований говорить о 
массовости смертей или 
случаев тяжелого проте-
кания болезни, - пояснил 
Гебрейесус. - В то же вре-
мя рост заболеваемости в 
Италии, Южной Корее и 
Иране вызывает серьезную 
обеспокоенность. Я призы-
ваю все страны мира быть 
готовыми к потенциальной 
пандемии.

Последний раз пандемия 
была официально объявле-
на в 2009 году, когда в ре-
зультате распространения 
свиного гриппа по всему 
миру заболело около 222 
тысяч человек, 1906 из них 
умерло. А Седьмая холер-
ная пандемия, начавшаяся 
в 1961 году, до сих пор про-
должает бушевать в странах 
третьего мира.

Эпидемия может 
охватить всю планету
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Тедрос Аданом 
Гебрейесус.
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Про полный вариант текста 
маршал с грустной улыбкой 
сказал мне: «Опубликуйте 
после моей смерти... Сейчас о 
некоторых моментах и людях 
помолчу. Будут споры, обиды. 
А я не в том состоянии, чтобы 
в дискуссиях участвовать».

«КП» публикует оригинал 
беседы с Дмитрием Язовым - 
как он и завещал...

«НАРОД НЕ ПРОГЛОТИЛ»
- Вас Горбачев назначил 

министром обороны. Вы чув-
ствовали, что в горбачевском 
окружении непопулярны?

- Возможно. Я не понимал 
смысла горбачевской пере-
стройки. А вы у народа спро-
сили? Авантюрные, непро-
думанные решения власти 
настраивают народ против 
нее.

- Что заставило вас участво-
вать в ГКЧП 91-го года?

- Угроза развала страны, 
которую я защищал на фрон-
те. И за сохранение которой 
на референдуме проголосо-
вало большинство граждан 
СССР. И потом эти вредные 
для страны игрища 
между Горбачевым 
и Ельциным… На-
до было страну спа-
сать, а они встре-
вали в свары. Чего 
добивался Ельцин? 
Ельцин издал указы, 
которые говорили о 
том, что указы Пре-
зидента России вы-
ше указов Президен-
та СССР Горбачева. 
Были умники, кото-
рые хотели создать 
государство, состоя-
щее из суверенных 
государств. Это глу-
пость! А как же ар-
мия? Армия должна 
быть единая. К ав-
густу 1991 года уже 
нечем было платить 
армии. Я не мог смо-
треть на это равно-
душно и услужливо 
щелкать каблуками.

- Почему ГКЧП не 
удалось довести нача-
тое до конца?

- Не было никако-
го заговора. Не было 
и «путчистов». Это 
сторонники Ельцина при-
думали для того, чтобы за-
стращать народ и продраться 

к власти. Придумано Бурбу-
лисом, немножко Хасбула-
товым. Если был заговор, то 
зачем же мы тогда приехали 
к Горбачеву в Форос? Про-
сили ввести чрезвычайное 
положение. С какой целью? 
Чтобы обуздать Ельцина. 
Вот главная задача. Обуздать 
Ельцина в чем? Чтобы он не 
говорил, что законы Рос-
сийской Федерации выше 
союзных законов.

- Как сегодня оцениваете 
фигуру Горбачева в нашей 
истории?

- Это недостаточно зрелый 
человек, чтобы руководить 
таким государством. Наше 
государство очень сложное, 
столько национальностей, 
такая большая армия была, 
такая большая территория. 
Ну не дано было человеку 
руководить таким государ-
ством.

Плохо, что страну сломали. 
Но не один он. Помогали ему 
все, кто близко к нему был. 
Производительность труда 
низкая была. Вот что было 
плохо. Но одними словами 
ничего не повысишь. И нача-
лось, так сказать, брожение. 

Начали выбирать «бригади-
ров». И в результате потеряли 
государство.

«НАМ ВЕШАЛИ ЛАПШУ 
НА УШИ»

- Как вы относились к Ель-
цину?

- Как к карьеристу, кото-
рый умело играл на чувствах 
людей. Он делал все, чтобы 
самому продраться к власти и 
изгнать Горбачева из Кремля. 
И своего добился. Если бы он 
думал о сохранности Союза, 
то по-другому бы себя вел. 
А он о себе думал. А разные 
там Гайдары, Бурбулисы, Чу-
байсы вешали всем лапшу на 
уши. Его окружение созда-
вало рай для себя, про народ 
мало думали.

Мне часто казалось, что 
Ельцин не имел реального 
представления о том, какой 
страной руководит. Он ба-
рахтался под развалами Со-
ветского Союза. И лишь в 
одном проявлял чудеса - в 
удержании власти. Как толь-
ко под ним кресло начинало 
шататься, он сразу трезвел. 
И даже крови людской не 
боялся, как в октябре 93-го. 

Мне кажется, что тогда и 
все ельцинское окружение 
страшно боялось, что его 
отодвинут от корыта. По-
тому и натравливало Бо-
риса Николаевича на рас-
стрел Верховного Совета. 
Окружение это боялось 
потерять те привилегии, 
которые имело.

«ПИСЬМА НЕ БЫЛО - 
ЭТО ЛОЖЬ!»

- Какой день своей жиз-
ни считаете самым счаст-
ливым?

- Когда закончилась 
война. День Победы.

- А самый плохой день?
- 22 августа 1991 года, 

когда меня арестовали.
- Но вы из тюрьмы на-

писали Горбачеву покаян-
ное письмо, где назвали 
себя «старым дураком».

- Не было такого! Это 
фальсификация жур-
налиста, которого по 
разрешению следова-
теля допустили ко мне 
в «Матросскую 
Тишину». Я тогда 
несколько дней не 

спал. Плохо соображал 
после бессонницы. А 
журналист меня наво-
дил на нужные ему отве-

ты. И даже текст подсказывал. 
И уговаривал: покайтесь, сразу 
на свободу выйдете, к жене. 
Скажите, мол, что глупость 
совершили. Я уже не помню, 
что там наговорил, что он из 
меня выдавил. И телекамеру 
даже притащил. Я лишь позже 
понял. А после той нашей бе-
седы с Молчановым в одном из 
немецких журналов появилась 
эта фальшивка с приписанны-
ми мне словами.

- Был ли поступок, за кото-
рый стыдно?

- Мы вырвались из окруже-
ния в свой тыл, и я увидел там 
бойцов, щеки которых рас-
перло шире касок. И крик-
нул им: «Откуда такие рожи 
раскормленные?!» Один из 
них, старый рядовой, ка-
чаясь странно, подошел ко 
мне, юному офицеру, и ска-
зал: «Сынок, у нас опухшие 
от голода лица. Мы полторы 

недели бились в окру-
жении». Я извинился, 
но за те слова мне до 
сих пор стыдно…

Подготовил
Виктор БАРАНЕЦ.

Только у нас

Родился Дмитрий Тимофеевич ЯЗОВ 8 ноября 1924 года в 
деревне Язово (Омская губерния, РСФСР).

Участник Великой Отечественной войны. Приписал себе лишний 
год, чтобы попасть на фронт. Не успел окончить среднюю школу. 

В 1942 году, после ускоренного прохождения курсов Московского 
пехотного училища имени Верховного Совета был направлен на фронт. 

Воевал на Волховском и Ленинградском фронтах в должностях 
командира стрелкового взвода и командира стрелковой роты. Дваж-
ды был ранен в бою.

После излечения (1943) был назначен командиром взвода фрон-
товых курсов. 

Сразу после Победы был направлен на Курсы усовершенствования 
офицеров пехоты Красной армии, которые окончил в 1946 году. 

Только в 1953 году, будучи в звании майора, окончил вечернюю 
школу, а в 1956 году - Военную академию имени М. В. Фрунзе с зо-
лотой медалью. В 1967 году окончил Военную академию Генштаба. 
Общий послужной путь - от командира взвода до министра обороны 
СССР (1987 год).

В августе 1991 года примкнул к ГКЧП. В Москву по его приказу 
были введены танки и тяжелая военная техника. 22 августа того же 
года был арестован и помещен в «Матросскую Тишину». Перед первым 
допросом обратился к Горбачеву с записанным на видео посланием, 
в котором сожалел об участии в «этой авантюре» и просил прощения 
у Президента СССР Горбачева. 26 января 1993 года освобожден. 
23 февраля 1994 года амнистирован Госдумой. В дальнейшем служил 
в управлении генеральных инспекторов Минобороны РФ. 

Имел троих детей и семерых внуков. Пережил смерть двух жен, 
двоих детей и внука. Умер 25 февраля 2020 года на 96-м году жизни 
в Центральном клиническом госпитале имени Бурденко. 

Награжден орденами СССР и России, а также именным пистолетом 
Макарова (передан в Центральный музей Вооруженных Сил).
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Маршал Язов на кителях сохранял  
советские погоны. Так он показывал,  
что вечно верен потерянной империи. 

Какую правду о Горбачеве 
и Ельцине маршал Язов 
просил «Комсомолку» 
опубликовать  
после своей смерти

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

 ■ БИОГРАФИЯ
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Дома у Язова 
был целый арсенал подарков: 

от «золотой» сабли до 
ковра с его портретом. 

Какая  
армия  

сильнее - 
Российская  

или Советская?  
Читайте на сайте
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Ведущая Радио 
«Комсомольская 
правда» Тина КАНДЕЛАКИ 
побеседовала с официальным 
представителем МИД РФ
Марией ЗАХАРОВОЙ.

ПЕРЕКОДИРОВКА ПОБЕДЫ
Тина Канделаки: - Маша, смотри, 

в этом году мы отмечаем 75-летие 
окончания войны. И видим, как мир 
пытается переписать историю.

Мария Захарова: - Безусловно, это 
системная кампания. Планомерное 
проведение соответствующей поли-
тики, которая, конечно, обслуживает 
в том числе и сегодняшнюю поли-
тическую конъюнктуру в Польше и 
других странах. Но глобальная зада-
ча - изменение основ миропорядка, 
на котором предыдущие поколения 
(в том числе победители в войне) 
выстраивали все, что есть в сегод-
няшнем мире: ООН, другие между-
народные структуры. Вот знаешь, 
когда сносят здание, то закладыва-
ется взрывчатка в нужных точках, 
чтобы домик сложился. Это делают 
специалисты. Чем точнее они это 
сделают, тем аккуратнее, быстрее 
сложится вся конструкция. Вот под-
рыв основ и переписывание исто-
рии Второй мировой вой ны - это как 
раз и есть закладывание того самого 
взрывчатого вещества под основу се-
годняшнего миропорядка. Для того 
чтобы этот домик, в котором живем 
мы с тобой и еще несколько милли-
ардов человек, сложился. Что будет 
дальше, никто не знает.

- Но 75 лет недостаточно, чтобы это 
все превратить в мифы.

- Это одна технология. Все на-
чалось с конца 80-х, под покровом 
«цветных революций», которые про-
ходили в Восточной Европе, закла-
дывалась и эта тема тоже, аккурат-
ненько, без выпячивания. В мозги 
молодежи. В принципе в повестку. 
Но тогда нельзя было развернуться. 
Потому что, ты абсолютно права, 
были живы ветераны.

- Но поддаются на эту «перекоди-
ровку» далеко не все.

- Ну слушай, возьми даже Леха 
Валенсу (диссидент, потом прези-
дент новой Польши. - Ред.), которо-
го заподозрить в любви к советской 
системе просто невозможно. И вот 
он сказал нынешним польским по-
литикам: очнитесь, что вы несете?! 
Это уже большой показатель.

ЖДАТЬ ЛИ ПРОРЫВА В КИЕВЕ
- Ты смотрела «Слугу народа»? (По-

пулярный сериал, где простой чело-
век неожиданно становится прези-
дентом Украины, главную роль там 
сыграл Владимир Зеленский, а потом 
сделал этот сюжет явью. - Ред.)

- Я начала, я несколько… пять - 
семь серий…

- До выборов (на Украине-2019), 
Маша, или после?

- Я лучше пересмотрю Антонио-
ни. Вы меня простите, конечно. Или 
что-нибудь необязательно артхаус-
ное, а наше, черно-белое, со смыс-
лом.

- Ждать ли нам прорывов на укра-
инском направлении?

- Да там уже все порвано, Тина. Там 
уже нет времени для прорывов… Это 
время для штопки художественной. 

Государство разваливается. Его 
надо собирать. Какой прорыв? О чем 
мы говорим? Слушай, вот мы недав-
но в узком кругу посвященных лиц 
обсуждали проблематику Украины 
начиная с «оранжевой революции». 
И задавались вопросом: послушайте, 
это же взрослые умные люди, ну как 
можно было на все это купиться, на 
всю эту оранжевую чушь, чепуху, на 
эти слоганы, плакаты? Это же все 
шито белыми нитками. Купиться на 
людей, которые выдают себя за укра-
инцев. Нацепивших какие-то там, я 
не знаю, вышиванки, привязавших 
какую-то символику национальную 
и выдающих себя за поборников ин-
тересов народа и страны…

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ РУССКИЕ 
ХАКЕРЫ

- Президентская кампания в Аме-
рике в разгаре.

- Там уже есть элементы апока-
липтичности. Да, раньше у них были 
жесточайшие разборки между респу-

бликанцами и демократами, каждый 
раз велась очень непростая и, кстати 
говоря, грязная, они этого не стес-
няются, предвыборная игра. Но вот 
такого, как сейчас, когда Америка 
просто разделилась на две части, вот 
такого не было. Два примера. Когда 
люди приходят в магазин с симво-
ликой какой-либо одной партии, в 
кепках красного цвета (символ Трам-
па. - Ред.), другие выставляют их из 
магазина, бьют, кричат, доходит до 
истерики. Вот такого раньше не бы-
ло. Понимаешь? И второй момент. 
Я могу тебе сказать на примере со-
трудников посольств США. Когда 
они идут на какое-то мероприятие в 
той стране, где их посольство нахо-
дится, и отвечают на вопросы, то тут 
же подчеркивают: мы не аффилиру-
ем себя с позицией нынешней аме-
риканской власти (Трампа. - Ред.). 
Такое не может быть, если ты на го-
сударственной службе.

- Потому что Трамп - абсолютный 
представитель суперконсервативных 
ценностей?

- Скажу абсолютно личную точку 
зрения, не связанную с официаль-

ной позицией МИДа. Просто вну-
треннее ощущение. Мне кажется, он 
представляет самого себя - раз. Мне 
кажется, он представляет узкий круг 
лиц, которые его окружают, - два.

- Элита финансовая, да?
- Ну, понимаешь, тут сложно от-

делить политику от финансов.
- Это корпорации, скажем так.
- Это интересы. Не важно.
- Ты Трампа видела живьем, пра-

вильно?
- Я была в составе делегации, ко-

торая с ним встречалась.
- Какое впечатление он оставляет?
- Ну… человека, который отстаи-

вает свои интересы.
- Трамп круче Обамы?
- Я могу только сказать, что Обама 

в своих заявлениях, которые он делал 
накануне выборов 2016 года, сейчас 
выглядит очень глупо. Он был на-
столько самоуверен, что позволял 
даже не шутки, а прямые оскорбле-
ния в адрес на тот момент кандида-
та Трампа. Они (демократы. - Ред.) 
были абсолютно уверены, что у них 
Белый дом в кармане. Уже распре-
делили роли после будущей победы 
на выборах. И просто не поняли, что 
люди, которые живут с ними в одной 
стране, изучили эту систему не хуже, 
чем они. И потом после этого со-
крушительного удара хозяева Белого 
дома (на тот момент Обама и круги, 
близкие к Клинтон) не смогли по-
зволить себе потерять лицо, признать 
свое поражение. И поэтому была вы-
брана концепция обвинения кого 
угодно, пусть абсурдная, не осно-
ванная ни на чем: Россия, хакеры, 
Кремль, но только не мы виноваты. 
То есть именно это, с их точки зре-
ния, позволило им спасти лицо.

ПРО ПРЕЕМНИКА
- Когда в январе все правительство 

РФ ушло в отставку, какой настрой 
был в МИДе? Были опасения, что 
Сергея Лаврова не переназначат?

- Ну, не скажу, были опасения или 
не опасения, мы все ждали назна-
чений, которые должны были быть 
сделаны. Вот правда, не было ни-
каких других ощущений, не было 
особых ожиданий или не ожиданий. 
У нас такой министр, он нас просто 
всех нацелил на работу. Как он сам 
говорил: мне поручили, я работаю. 
И нам на тот момент тоже что-то по-
ручают, мы работаем. А больше ни о 
чем не думали.

- Сейчас модно говорить о преемни-
ке. Хотела ли ты стать главой МИДа?

- Нет…
- Многие люди, глядя на тебя, гово-

рят о том, что подготовленная, силь-
ная, красивая, умная, с опытом, по-
чему нет?

- А многие люди говорят совер-
шенно правильно. Вот недавно в 
Инстаграме у себя выставила ролик 
с брифинга. Говорят, на своем месте. 
И я так рада, что они говорят это мне! 
Это для меня высочайшая оценка. Не 
про потенциал, не про прошлое, не 
про лучших. «На своем месте». Спа-
сибо вам большое за такую оценку.

Подготовил 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

Официальный представитель МИД РФ Мария ЗАХАРОВА:

Не понимаю, как мог украинский 
народ купиться на оранжевую чушь...

Послушать, как Захарова читает 
свои стихи, а также запись всей беседы двух 
известных женщин можно на kp.ru/radio

- Год назад мы пошли в храм 
недалеко от бабушкиной дачи. В 
Головкове старая церковь. И вот 
там у меня все сложилось! Вот эти 
записи, которые я себе делала, 
когда я уже вышла, надо было 
пройти по полю, чтобы вернуть-
ся к даче, я уже знала, что мне 
надо просто прибежать домой… 
Стихи у меня уже крутились в го-
лове, что-то я шла и дописывала 
на телефоне:

НАПОСЛЕДОК

«Не отрывая 
от иконы взора»

Государство разваливается. Его 

стране, изучили эту систему не хуже, 
чем они. И потом после этого со-
крушительного удара хозяева Белого 
дома (на тот момент Обама и круги, 
близкие к 
зволить себе потерять лицо, признать 
свое поражение. И поэтому была вы-
брана концепция обвинения кого 
угодно, пусть абсурдная, не осно-
ванная ни на чем: Россия, хакеры, 
Кремль, но только не мы виноваты. 
То есть именно это, с их точки зре-
ния, позволило им спасти лицо.

ПРО ПРЕЕМНИКА

РФ ушло в отставку, какой настрой 
был в МИДе? Были опасения, что 
Сергея Лаврова не переназначат?

Я не умею за себя молиться.
Вот за других просить - иное дело.
Мне стыдно к Богу обратиться,
Поклоны бить за душу и за тело.
Зачем неловко мне? Не знаю.
Ведь робости в ином не ведала досель.

Как будто что-то нарушаю:
Закон, устав, порядок или цель.
Но как же быть, когда мне плохо?
Когда молитвой только будешь жив?
Ждать от других заботливого слова?
Или обратить к Нему в мольбе призыв?

Порвать с неловкостью позора
И в страстной немоте достичь небес.
Не отрывая от иконы взора,
Дождаться милости святых чудес.

Мария Захарова.
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Мария Захарова изменила лицо российской дипломатии. 
Она не боится сама вести соцсети, постить селфи и быть 

человечной. А еще она всегда готова держать удар, 
то есть отвечать на самые сложные вопросы.
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Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара»)

Цыганка освоила 
интернет, чтобы 
выманивать  
у доверчивых 
женщин миллионы.

- А ну позолоти ручку, ми-
лая! Всю правду скажу, порчу 
сниму, любовь верну! - так 
могла работать 26-летняя 
Света Волошина из поселка 
городского типа под Сама-
рой, но быстро поняла, что 
настоящие деньги - не на 
улице и не на вокзалах дела-
ются, и решила вывести свой 
«бизнес» на новый уровень. 
Девушка заказала себе при-
личный сайт, завела странич-
ки в соцсетях, и дело пошло.

«Магия не знает препят-
ствий. Где бы ни находил-
ся человек, она отыщет его 
и окажет нужное воздей-
ствие» - такими яркими сло-
вами «потомственный пред-
сказатель Анна» (такое имя 
придумала себе Волошина) 
завлекала публику. Брови 
черные, глаза с поволокой, 
цепи, темные одежды - вид 
на фото вполне таинствен-
ный. Светлана заверяла кли-
ентов, что дар белой магии 
передался ей по наследству, 
а настоящая сила - в старин-
ной семейной книге.

- Я сама не понимаю, как 
попала в ее ловушку. Будто 
гипноз какой-то, - плакала в 
полиции жительница Кеме-
ровской области, 42-летняя 
бизнес-леди Татьяна Ивано-

ва (свое имя она просила из-
менить). В сентябре 2019 года 
супруг бросил женщину ради 
другой, убитая горем Татьяна 
искала утешения где могла, 
вот и попалась ей странич-
ка «Анны - Белого мага». 
Дожать жертву для «колду-
ньи» было делом техники - 
закружила-заговорила так, 
что отчаявшаяся женщина 
отдала свои драгоценности 
и украшения... курьеру.

- Волошина ввела в заблуж-
дение пострадавшую Ива-
нову, убедила ее переслать в 
Самарскую область все дра-
гоценности и украшения для 
«магических обрядов». Об-
щая стоимость пропавших 
ювелирных изделий Иванова 
оценила в три миллиона ру-
блей, - сообщили в полиции.

Конечно же, обратно свои 
брошки и сережки с каме-
ньями Иванова не получила, 
«белый маг» не отвечала на 
звонки и поменяла свое имя 
в соцсетях на Снежанну. Тог-
да обманутая опомнилась и 
пошла к полицейским. «Кол-
дунью» объявили в розыск и 
довольно скоро нашли. Ше-
стого февраля Светлану Во-
лошину задержали в поселке 
Красный Яр под Самарой. В 
ее доме обнаружили «фото-
зону» с крестами, свечами, 
драпировками и той самой 
«книгой магии».

- Домохозяйка я, не колду-
нья, - призналась Волошина 
полицейским. - Драгоцен-
ности в ломбард сдала, сына 
я одна воспитываю и родне 
помогаю.

Сейчас «колдунья» в  
СИЗО, ждет окончания рас-
следования. Оказалось, что 
жертвами виртуальной цы-
ганки стали по меньшей мере 
10 женщин из всех уголков 

страны (столько заявлений 
поступило на Волошину). 
Жительница Москвы, напри-
мер, перевала на карту «мага» 
два миллиона рублей (!) за 
онлайн-обряды, а еще отпра-

вила ей так же - с курьером - 
фамильные драгоценности 
стоимостью 2,5 млн рублей.

- Задержанная каждый 
день общалась с жертвами, 
звонила, писала, поддержи-
вала связь до тех пор, пока 
не получала деньги и цен-
ности, - говорит началь-
ник отдела по борьбе с мо-
шенничествами управления 
угрозыска ГУ МВД России 
по Самарской области Ва-
силий Подкорытов. - Всех, 
кто пострадал от действий 
Волошиной, просим обра-
титься в ближайший отдел 
полиции или сообщить по 
телефону 102 с мобильных 
федеральных операторов со-
товой связи).

Табор уходит 
в онлайн
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Доверчивые девушки 
сами отдавали 

Светлане ценности, 
словно под гипнозом.

Наши 
расследования 

в рубрике 
«Происшествия»  

на сайте

В каждом возрасте 
важно следить за своим 
здоровьем. Есть вещи, 
которые очень просто 
проверить, но результа-
ты этих тестов могут 
очень много сказать о со-
стоянии организма. 

Что обязательно надо 
проверять мамам маль-
чиков у своих сыновей? 
Какие обследования на-
до регулярно проходить 
мужчинам? Где в муж-
ском организме находят-
ся зоны риска? И как на-
долго сохранить мужское 
здоровье?

❶ Мама младенца мо-
жет сама, не дожи-

даясь диспансеризации, 

проверить, опустились 
ли у вашего мальчика 
яички в мошонку. По-
тому что если этого не 
произошло, проблемы 
с развитием сына нач-
нутся даже раньше, чем 
наступит подростковый 
возраст.

Природа так задума-
ла, что это единственная 
железа, которая нахо-
дится вне утробы чело-
века - потому что для 
нее необходимы более 
щадящие условия, чем 
у нас внутри. 

Взять хотя бы темпе-
ратуру, которая сна-
ружи обычно более 
низкая чем наши нор-

мальные 36,6. И если 
яички не опустятся в 
мошонку, а останутся 
в брюшной полости, 
они со временем просто 
рассосутся и не смогут 
вырабатывать сперма-
тозоиды.

Первые месяцы после 
рождения яички могут 
как опускаться, так и 
подниматься обратно. 
Но к году ребенка они 
должны занять свое ме-
сто.

❷ Подростков нужно 
научить проводить 

пальпацию яичек са-
мостоятельно, потому 
что у молодых мужчин, 
в организме которых 
только-только закон-
чилось половое созре-
вание, велик риск рака 
яичек.

При ощупывании оба 
яичка должны быть оди-

наковой плотности, не 
должно ощущаться ни-
каких узелков, уплотне-
ний, ничего не должно 
болеть.

Если хотя бы один из 
перечисленных призна-
ков не соблюдается, не-
обходимо обратиться к 
врачу!

❸ Взрослым мужчинам 
необходимо регу-

лярно проверять свое 
здоровье: делать кар-
диограмму сердца, га-
стро- и колоноскопию, 
обследование простаты 
и ПСА-тест.

Эти несложные тесты 
позволят вовремя выя-
вить проблемы, приво-
дящие к ранней смерт-
ности: риск инфаркта и 
инсульта, рака желудка, 
колоректального и про-
статы. Если мужчина 
сопротивляется обсле-

дованиям, контроль за 
их регулярностью мо-
жет взять на себя жена, 
ведь в ее интересах, что-

бы супруг жил долго и 
счастливо.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

 ■ «Жить здорово!»

Каждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач Еле-
на Малышева рассказывает, как 
обустроить свой быт так, чтобы 
жить было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу  
в 10.55 (мск) на Первом канале.
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Что проверить у мужа и сына?
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В арсенале мошенницы была целая «колода» 
банковских карт на разные имена.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

И это медицинский факт!

Умственный уровень человечества 
снижается. Об этом весьма убеди-
тельно свидетельствуют результаты 
IQ-тестов. Начиная с 70-х годов про-
шлого века испытуемые набирают в 
среднем все меньше и меньше баллов.

Полного согласия по поводу причин 
всемирного отупения в научном мире 
пока нет, но более всего его предста-
вители грешат на современный образ 
жизни - особенно на те привычки, ко-
торые появились или усугубились у нас 
по ходу технического прогресса.

Что же не так?

Sh
ut

te
rs

to
ck

А ЧТО ПОЛЕЗНО-ТО?

Быть в гуще 
культурной жизни

Походы в театр снижают на 14 про-
центов шансы умереть дураком рань-

ше времени. Но только если посещать 
оперу, балет, концерты или спектакли как 
минимум два раза в год. В этом ученых из 
Университетского колледжа Лондона 
убедили несколько тысяч обследованных 
британцев в возрасте от 50 лет и старше.

В феномен легко поверить: культурные 
мероприятия дают передышку от забот, 
мерцающих экранов, смартфонов и нау-
шников, от жвачки и даже от насыщенных 
жирных кислот, если не есть в антрактах 
бутерброды с сырокопченой колбасой. В те-
атре и с живыми людьми поговорить можно. 

«...О, ступайте, ступайте в театр, живите 
и умрите в нем, если можете...» - пророче-
ски говорил Белинский.

- Снимай 
наушники, вставай 

на лыжи и кати в театр! 
Только бутерброды 

с колбасой в буфете 
не бери...

МАЛО ДВИГАЕМСЯ

ЕДИМ ПИЩУ, БОГАТУЮ 
«НЕХОРОШИМИ» ЖИРАМИ

ХВАТАЕМСЯ ЗА ВСЕ СРАЗУ

ИНФОРМАЦИОННО НАДРЫВАЕМСЯ

ДАВИМ СЕБЕ НА УШИ, 
ЗАТЫКАЯ ИХ

МНОГО ЖУЕМ 
И СМОТРИМ 
РЕАЛИТИ-ШОУ

Еще недавно неврологи 
уверяли: жевать резинку по-
лезно. Мол, это такое физи-
ческое упражнение, которое 
увеличивает приток крови к 
мозгу, дает ему дополнитель-
ную энергию, усиливая когни-
тивные функции.

Но эксперимент, который про-
вела британский медик Сара 
Брюэр, продемонстрировал: 
жвачка отвлекает внимание. 
Жующие испытуемые плохо за-
поминали последовательность 
слов или цифр.

Аналогичные результат полу-
чил и австрийский психолог 
Маркус Аппель. Но его до-
бровольцы ничего не жевали, 
а, перед тем как пройти тесты, 
смотрели реалити-шоу вроде на-
шего «Дома-2».

➥ Вывод: подальше от 
дурацких зрелищ. А насчет 
жвачки у доктора Брюэр пред-
ложение такое: выплевывать 
ее - жвачку - в урну, как только 
она становится безвкусной.

Молодые люди и раньше норовили заткнуть себе 
уши наушниками, чтобы слышать не окружающих, а 
любимую музыку. Но далеко не у многих были соот-
ветствующие плееры. Ныне их заменили смартфоны. 
Соответственно, и наушников в ушах прибавилось. 
А вместе с ними возросла угроза повредить слух.

Медики уверяют: даже тот звук в наушниках, ко-
торый не кажется слушателям чересчур громким, 
наносит ущерб слуховому аппарату - тому тонкому 
и чувствительному механизму, которым оснащены 
наши уши. А чем хуже слух, тем труднее мозгу вос-
принимать и запоминать информацию. Тем больше 
он вынужден напрягаться и портиться.

➥ Ученые советуют: вынуть наушники из ушей, 
отодвинуть их от головы на расстояние вы-
тянутой руки и прислушаться. Далее нужно 
убавить звук до едва слышимого. Это более-
менее приемлемый уровень громкости.

Мы с трудом выкраиваем время на физ-
культуру. А у малоподвижных людей и ней-
ронные структуры мозга, отвечающие за 
сердечные сокращения и тонус сосудов, 
становятся менее работоспособными. Как 
итог - сердечно-сосудистые заболевания. А 
регулярные упражнения еще и препятствуют 
умственной деградации. Чему способствуют 
химические вещества, которые попадают в 
мозг в ответ на физическую нагрузку, - улуч-
шают память, повышают обучаемость.

Еще упражнения помогают сосредоточи-
ваться. С чем тоже в последнее время не 
все в порядке. Исследования, проведенные 
Microsoft, свидетельствуют: современные 
люди способны концентрировать внимание 
на чем-либо конкретном в среднем 8 се-
кунд - против 12 секунд 15 лет назад.

➥ Двигайтесь. Хотя бы ходите! И 
меньше сидите.

Колбасы, бекон, хамон, буженина и прочие 
окорока, которыми изобилуют прилавки, тосты 
с маслом и картофель фри, что есть в меню лю-
бого ресторана, затрудняют работу нейромедиа-
торов - веществ, передающих сигналы в мозге. 
Тормозят. Но не сами по себе, а посредством 
так называемых насыщенных жиров, которыми 
они богаты. Неврологи из Монреальского 
университета уверяют: эти «нехорошие» жиры 
еще и замедляют время реакции, отшибают па-
мять, вгоняют в депрессию и «нарушают работу 
структур мозга, вовлеченных в расстройства 
настроения и переедание». А если проще: от 
жирной пищи отупевшему организму становится 
сначала задорно, потом грустно, а в конце кон-
цов хочется чем-нибудь злоупотребить.

➥ Гораздо полезней для мозга рыба и 
морепродукты с «правильными» нена-
сыщенными жирами.

В суете окружающего мира люди часто рас-
пыляются  - берутся за несколько дел сразу, 
полагая, что так быстрее достигнут успеха. За-
блуждаются. От многозадачности толку мало, 
а для мозга - один вред.

- Мозг не нацелен на то, чтобы решать не-
сколько задач одновременно,  - говорит Эрл 
Миллер, нейробиолог из Массачусетского 
технологического института. - Людям лишь 
кажется, что они легко справляются с обили-
ем проблем одновременно. На самом деле 
они переключаются с одной на другую. А это 
дорого обходится мозгу, который быстрее рас-
ходует глюкозу - свое топливо. И тем самым 
себя истощает.

Ситуацию осложняют гормоны стресса, ко-
торые отупляют еще сильнее.

➥ Что делать? Решать проблемы по 
мере их поступления. И не отвлекаться 
на всякую ерунду.

Разнообразная информация 
доступна 24 часа в сутки, семь 
дней в неделю. Получить ее 
можно и дома, и в офисе, и да-
же в движении. Возможность 
находить адреса, телефоны, 
рецепты, имена, события, да-
же то, что наши друзья делали 
в последнее время, психоло-
ги называют неврологическим 

проклятием. Потому что лю-
ди перестали полагаться на 
свою память. Участки мозга, 
которые обрабатывают и хра-
нят информацию, имеют де-
ло с воспоминаниями иного 
рода  - более примитивными. 
Исследования, проведенные 
в Колумбийском универ-
ситете, показали: мы теперь 

стараемся освежить в памяти 
не суть и подробности инфор-
мации, а силимся припомнить, 
где мы ее сохранили.

➥ Чтобы исправить по-
ложение, ученые советуют 
учить стихи. Или песни. А 
еще лучше - освоить игру 
на каком-нибудь музыкаль-
ном инструменте.

Сегодня люди сидят в интернете 
больше, чем когда-либо прежде. Кон-
тактируют друг с другом через посред-
ника - экран. Некоторые пялятся в него 
чуть ли не все время, пока бодрствуют. 
Кому-то и этого не хватает - они добав-
ляют к экранному времени телевизор, 
видеоигры и смартфон. Или чередуют 
одно с другим.

Большого ущерба мозгу излучение 
экранов не наносит - разве что сон на-
рушает. Что тоже отнюдь не полезно. 
Экраны вредны сами по себе, вынуж-
дая вести эдакий online образ жизни. 
Навыки живого общения, естественно, 
при этом страдают. Вместе со способ-
ностью мыслить гибко и логично.

- Из общения исчезают эмоции, ко-
торые свойственны человеческому ин-
теллекту, помогают ему глубже вникать 
в те или иные ситуации, правильно их 
оценивать, - говорят психологи из Ми-
чиганского университета. Дело, по 
их мнению, может дойти до того, что в 
мозгу атрофируются соответствующие 
участки - там станет меньше нервных 
клеток. Что как минимум грозит де-
прессией.

➥ Совсем отказаться от экранов 
уже не получится, признают ученые. Но 
ограничить экранное время стоило бы. 
Поможет и непосредственное обще-
ние с живыми людьми. Как показали 
эксперименты, для профилактики 
умственной деградации достаточно 
поговорить с другим человеком хотя 
бы 10 минут в день - лицом к лицу.

ПЯЛИМСЯ В ЭКРАНЫ

7 современных привычек,
которые делают нас тупее

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте
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Еще од-
на сме-
лая по-
допечная 
Матвиен-
ко - вы-
пускница 
«Фабри-
ки звезд» 
Викто-
рия Дайне-
ко - явилась 
на концерт 
в свободном 
пиджаке и вы-
соких лаковых 
сапогах, зато 
без юбки.  
Чаще всего 
так выгля-
дит Ольга 
Бузова - у 
нее сцени-
ческие костюмы все сплошь 
купальники. Впрочем,  
Вике с ее фигурой хоть  
без юбки, хоть без штанов - 
может себе позволить.

Еще больше фото 
и видео -  
на сайте

Алена МАРТЫНОВА

Продюсер и композитор 
отметил 60-летие 
на сцене «Крокус 
Сити Холла».

Игорь Матвиенко разме-
нял седьмой десяток еще в 
начале февраля, но широко 
отмечать дату не торопился - 
ждал подходящего случая. Он 
представился 22 февраля на 
концерте группы «Любэ». 
Для зрителей это стало сюр-
призом: пришли послушать 
Расторгуева, а его хиты (на-
писанные когда-то Матвиен-
ко) перепели Григорий Лепс, 
Александр Маршал, Тамара 
Гвердцители, Валерия. Вышли 
на сцену и подопечные 
Матвиенко-продюсера: 
Виктория Дайнеко, груп-
пы «Корни», «Иванушки 
International», «Фабри-
ка». Кстати, последних 
юбиляр отметил особен-
но:

- Почему на конкурс 
«Евровидение» все ча-
ще отправляют фриков, 
просто троллинг какой-
то? Я считаю, что от 
России в этом году про-
сто обязана поехать 
группа «Фабрика». У 
них есть новый клип 
«Мама молодая», где 
девушка беременна, 
готовится стать мате-
рью. И вот эти ценно-
сти нам надо прослав-
лять. Не знаю, может, 
и родить на сцене 
удастся. Большое 
спасибо, если меня 
услышат на Первом 
канале.

От певицы Ва-
лерии репортеры 
ждали подробного 
рассказа о поли-
тической карье-

ре. На днях она удивила пу-
блику, заявив, что пойдет на 
выборы в Госдуму в 2021 году 
и даже создаст свою партию 
«Сильные женщины».

- Нет-нет, сегодня да-
вайте об Игоре Матвиен-
ко, а я потом соберу пресс-
конференцию, - сразу 
предупредила журналистов 
Валерия. - А в целом я ведь 
давно занимаюсь проблемой 
домашнего насилия, помогаю 
женщинам. Еще в 2008 году 
я стала послом доброй воли 
Международной организа-
ции по вопросам миграции, 
боролась с торговлей людь-
ми - это очень близкие темы. 
Но почему-то никто этого не 
замечал!

 ■ ПЕЧАЛЬ

Николай ГЕРАСИМОВ

Супруги рассказали 
об этом в социальных 
сетях.

Бурные отношения актера 
Павла Прилучного («Ма-
жор», «Союз спасения») и 
актрисы Агаты Муцениеце 
в последнее время то и дело 
становились причиной гром-
ких заголовков. Павел и Ага-
та поженились в 2011 году, 
у них растут сын Тимофей и 
дочка Мия, но брак, судя по 
всему, в 2019 году начал тре-
щать по швам. Поговаривали 

и о рукоприкладстве, и об из-
менах (о последнем супруги 
скорее шутили, но шутки вы-
ходили какими-то нехороши-
ми). Они  ссорились, иногда 
прилюдно (например, когда 
отписались друг от друга в 
Инстаграме).

И вот наконец сделано офи-
циальное заявление. Павел и 
Агата опубликовали в Инста-

граме одинаковую картинку: 
мальчик и девочка держат в 
руках сердце с надписью Love 
is…, но сердце разорвано по-
полам. Подписи к этой картин-
ке разные.

Павел пишет вполне сдер-
жанно: «Друзья, мы всегда 
делились самыми веселы-
ми моментами своей жизни 
и вообще были честны про 

нашу личную жизнь и нашу 
пару. Считаем нужным быть 
честными с вами и сделать 
официальное заявление. На-
ша красивая история любви 
должна остаться красивой, 
для этого нужно ее вовремя 
остановить, что мы и решили 
сделать».

Агату, наоборот, переполня-
ют эмоции. «Ну вот, пришла к 
тому, что надо законно рас-
торгать брак) Люблю его - да! 
Возрадуются миллионы бары-
шень - да! Провал - НЕТ! Ибо 
я благодарна за все! Мы на-
вечно связаны, мы написали 
красивую историю любви!»
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Матвиенко уверен: девушки из «Фабрики» 
(слева направо: Мария Гончарук, Ирина 
Тонева, Александра Попова) лучше всех 
представят Россию на «Евровидении»!
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Павел и Агата были одной  
из самых красивых пар нашего 
кинематографа. Но, увы, брак 

сохранить они не смогли.
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Игорь Матвиенко (слева) - продюсер и автор всех 
главных хитов группы «Любэ», за что Николай 

Расторгуев будет вечно ему признателен.
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Валерия 
решила 

пойти в большую 
политику,  
но на бегу 

с журналистами 
говорить об этом 

не хочет: суетливость 
будущему депутату 

не к лицу!   

Звезды на юбилее Игоря Матвиенко: 

«Сильная женщина» Валерия  
и Дайнеко без юбки

Павел Прилучный  
и Агата Муцениеце  
все-таки разводятся
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